

## Cérémonie de crémation du Samedi 9 décembre 2023

Les corps de 29 tout-petits ont été déposés dans le cercueil préparé par les agents de la Chambre Mortuaire du CHRU de Lille. Ils étaient accompagnés des objets et fleurs confiés par leurs parents et leurs proches.

La crémation a eu lieu le vendredi 1<sup>er</sup> décembre au crématorium d'HERLIES.



Ce samedi 9 décembre, une quarantaine de personnes se sont réunies au crématorium d'Herlies pour la cérémonie organisée par l'association Nos Tout-Petits et le crématorium communautaire, en hommage aux tout-petits dont le corps avait fait l'objet le vendredi 1<sup>er</sup> décembre, d'une crémation.

La salle de cérémonie avait été gracieusement mise à notre disposition par la Métropole Européenne de LILLE.



**Salon d'attente**

Cérémonie de





Les bénévoles avaient préparé une table sur laquelle était installée une bougie allumée et 29 lumignons représentant la place singulière qu'a, chaque tout-petit, pour nous.



Maryse a pris la parole pour débiter cette rencontre :

« Bonjour, nous sommes réunis pour célébrer ensemble une cérémonie d'adieu à l'intention de 29 tout-petits dont les corps ont fait l'objet hier, vendredi 1<sup>er</sup> décembre d'une crémation.

Les bénévoles d'accompagnement de l'association Nos Tout-Petits : Adeline, Agnès, Anne-Sylvie, Aurore, Marianne, Maryse, Perrine et Valérie eux-mêmes parents, grands-parents endeuillés ou soignants et les professionnels du crématorium d'Herlies, vous accompagnent, vous parents et proches de ces tout-petits pour leur ultime passage :

Ange, Basile, Benoît, Clémentine, Coline, Esmail, Gabriel, Gaëtan, Inès, Itzae, Lila, Lyam, Maël, Marceau, Mathéo, Noam, Tom ... et tous les autres qui n'ont pu être prénommés ainsi que Madeleine, Alice, Ethan, , Alice & Sullivan, Emile, Théotim, Simon, tout-petits des bénévoles participants à cette cérémonie ».

*« A vous, nos tout-petits,*

*Vous qui n'avez pas vécu et qui n'avez pas connu notre monde*

*Pour votre dernier adieu,*

*Nous nous sommes déplacés pour vous accompagner.*

*Nous avons pris soin de vous, chacun de notre place et à notre manière*

*Vous êtes partis entourés des objets (peluches, photos, mot d'amour, doudous, rose blanche...)*

*remis par vos parents et vos proches, et déposés près de vous*

*Nous sommes là pour vous dire adieu, au nom de notre commune humanité  
Pour que vos départs s'inscrivent dans nos vies,  
Chacun, vous avez une place unique, singulière, particulière dans nos cœurs,  
Symbolisée par les lumières de bougies. »*

Aurore, bénévole, a ensuite lu le texte « *Au bord du vide* » (Paul Eluard).

Puis les notes de la chanson de Céline Dion, « *Les petits pieds de Léa* », ont résonné. Après l'écoute, Agnès a pris la parole pour lire le texte : « *Eternité* » (Mickael R. Berman).

A la suite de cette lecture, les bénévoles ont remis à chaque parent ou proche un lumignon, allumé à la flamme de la bougie. Ce lumignon symbolise cette place singulière qu'a chaque tout-petit pour nous. Ensemble, nous nous sommes recueillis autour de cette présence, sur la musique de « *Cavatina* » (Stanley Myers).



S'en est suivi la lecture du texte « *Inès, ma petite chérie* », écrit et lu par Kelly, la maman d'Inès.

« *Inès, ma petite chérie*

C'est au début du printemps que ton histoire a débuté.

Nous étions à ce moment, déjà parents de deux magnifiques petits garçons, tes grands frères Loïs et Côme.

Notre volonté d'agrandir la famille et d'apporter avec ta venue encore un peu plus de bonheur dans nos cœurs était une évidence.

Les premiers rendez-vous se sont succédés et suite à quelques semaines de suspens et de va et vient émotionnel concernant ton identité, la docteure nous a informés qu'il n'y avait pas de petit escargot entre tes jambes. Alors que nous devons attendre la confirmation lors du prochain examen, trop impatiente de pouvoir m'imaginer maman d'une petite princesse, je n'ai pu m'empêcher de me rendre en ville pour une échographie de vérification ; l'échographie de trop...

A cet instant, la découverte de la malformation qui t'envahissait a été brutale, stoppant net nos désirs, nos projets, notre avenir et quelques jours plus tard, ta vie.

Bien que les circonstances de ta mise au monde le 24 août dernier aient été, comme on pourrait dire « particulières », ce moment suspendu hors du temps reste pour moi l'un des plus beaux souvenirs.

Avec Papa, nous avons pu t'admirer, t'embrasser, te câliner même si au fond la scène aurait été étrange pour quiconque aurait pu l'observer.

Peu importe, chaque instant à tes côtés a été magique, irréel, merveilleux et ô combien gravé dans nos mémoires pour toujours.

Je dois désormais apprendre à vivre différemment, avec de jolies images en tête mais sans ta présence.

L'avenir sans toi est douloureux et vide.

Il paraît que mon chagrin est à la hauteur de l'amour que je te porte. Alors, je peux te l'affirmer, ma chérie, je t'aime intensément.

Avec ton Papa, tes grands frères, ta Nanou et tous les membres de ta famille, nous parlons souvent de toi, t'imaginant à nos côtés.

Nous savons désormais que tu nous regardes, nous guides, nous accompagnes au fil des jours. C'est avec toi que nous continuons de vivre.

Je sais que tu es là aujourd'hui, avec nous. Alors je veux que tu l'entendes une fois de plus : je t'aime plus fort que tout ma petite puce.

Notre bénévoles Anne-Sylvie a poursuivi avec la lecture du texte « *Dans mon petit cœur* » (Oriane Lallemand, Extrait « Dans mon petit cœur, il y a... », Editions Gautier- Lanterneau).

Après l'écoute de la chanson « *J' t'aimais tellement fort* » de Michel Jonacz, Perrine a poursuivi la lecture avec le texte « *C'est juste une chanson* » (d'après une chanson de SAULE « it's just a song »).

A la suite de la dernière chanson : « *Le temps d'une chanson* » de Claude Léveillée, les parents et proches, comme geste d'adieu et ultime regard, ont été invités à aller déposer les fleurs et objets à la stèle « Nos Tout-Petits » afin d'inscrire ce moment et ce lieu dans leurs cœurs et leurs mémoires. Le cortège quitte la salle sous les notes de Coldplay, avec la version instrumentale de « *Up&Up* ».





Devant la stèle, Maryse a lu le dernier texte « *Les empreintes de pas des enfants* » de Doreen Sexton. Ainsi les familles ont rendu un dernier hommage à leurs bébés avec calme et douceur ».



Nous avons clos cette belle matinée par un chaleureux moment d'échanges.

